

EL ADELANTADO DE SEGOVIA

Diario de información y de intereses generales y locales

ADMINISTRACION

PLAZA DE CORPUS, 11

REDACCION E IMPRENTA

SAN AGUSTIN, 7

SUSCRIPCIÓN

SEGOVIA, mes..... 1 peseta.
FUERA, trimestre..... 3'50 id.
NUMERO SUELTO 5 CTS.

DIRECTOR: RUFINO CANO DE RUEDA

APARTADO NUMERO II

SERVICIO ESPECIAL TELEGRÁFICO Y TELEFÓNICO—MERCADOS.—PUBLICIDAD

TELÉFONO NUMERO 25.

ANTE LA GUERRA

¡SALVE ¡OH MUJER!

Salve, ¡oh madre española, mujer enérgica, mujer valerosa!

Cómo no pensar en tí ¡oh madre! cuando la Patria necesita que tus hijos la defiendan? Cómo no rendir un tributo de veneración á tu sacrificio? Cómo no hacer resaltar tu comportamiento, que es la más bella nota que ofrece la actualidad?

Tus ojos, madre española, están velados por las nubes de lágrimas que unas á otras se suceden, pero no es tu llanto el de la cobardía, no es la manifestación de un alma sin fortaleza; lloras porque siempre lloraste, y llorando eres fuerte, como siempre lo fuiste.

La cobardía, que no se expone con el llanto y sí con los actos que realizan esos insultadores de la Patria, del Ejército y de la Religión, no ha sido nunca tu patrimonio. Y menos ahora, que bien le manifiestas.

La cobardía reside en el ánimo de esos hombres que acuden á las estaciones á despedir con antipatrióticos gritos á tus valientes hijos, á esos mozos bravos y pundonorosos cuyo corazón fué por tí moldeado: á esos soldados que de aprendieron á amar á Dios y á la Patria.

La cobardía anida en el atrofado espíritu de algunos periodistas que no tienen valor suficiente para apostrofar á los desdichados que intentan mancillar el honor del soldado español invitándole á la sedición.

La cobardía enseñorease de todos aquellos que siempre fueron enemigos de la sociedad; pero nunca encontrará eco en tí, madre española, que siendo débil por naturaleza, estás demostrando ser más fuerte que el hombre.

En la hora de meditación que un diario sensato aconseja á todo periodista, yo he pensado en tí, madre, en tus hijos y en los hombres que, aprovechando la oportunidad y poniendo en sus labios un grito que no sale de sus corazones, intentan alcanzar sus codiciados y maléficis ideales.

Gritan contra la guerra, ya los oyes y esos tales que tú, acaso creas que son amigos de tus hijos, son sus mayores enemigos; gritan contra la guerra y son los que á diario la fomentan: dicen que aman á los soldados, y no hubieran tenido ningún escrúpulo en llevar á realización su intentado incendio de los vagones por las tropas ocupados.

Tú en cambio, madre española, has desahogado tu dolor vertiendo lágrimas, no has acudido á las estaciones y á los muelles á injuriar á la Patria y á deprimir el ánimo de los expedicionarios; no has sali-

do á la calle á colocar petardos, á disparar sobre la fuerza pública á producir la revolución mil veces más sangrienta que la más sangrienta guerra; sino que cuando la pasión desfogaba sus criminales rencores, ponías en manos del soldado escapolarios y medallas, que tu hijo besaba reverentemente y los colgaba de su cuello con fervor y entusiasmo.

Cómo, ¡oh madre! no rendirte un tributo de veneración? ¿Cómo no hacer resaltar tu comportamiento que es la más bella nota que ofrece la actualidad?

Salve ¡oh madre española, mujer valerosa, mujer enérgica. !

MINUSCULO.

NOTICIAS MILITARES

Remesa de material

Se ha ordenado á la Maestranza de Artillería de Sevilla el envío al Parque central de Segovia, del material para saquetes de calibres.

De Sanidad

El farmacéutico primero, con destino en el Hospital militar de Segovia, don Eduardo Colis Martínez, pasa á excedente en la quinta región, siendo nombrado en su lugar el del mismo empleo don Francisco Sánchez Lohorra, que se hallaba excedente en la primera región.

Tenientes alumnos

El «Diario Oficial» publica la relación de los 41 alumnos de Artillería ascendidos á segundos tenientes, la cual relación empieza con don Ramón Ciment y termina con don Joaquín Valdés y Oroz

CONSEJO DE MINISTROS

En vista de las noticias recibidas de Barcelona, donde la situación, sobre poco más ó menos, sigue siendo la misma; de los chispazos que en idéntico sentido han surgido en algunos otros puntos, entre ellos Alcoy y la Rioja, y de los despachos que se reciben, respecto al rudo combate librado ayer en Melilla, los ministros se reunieron ayer mañana en Consejo, en el domicilio del Sr. Maura, para cambiar impresiones y adoptar medidas de carácter general, á fin de hacer frente á este estado de insubordinación en que se han colocado algunos elementos.

El Consejo fué de corta duración. Al salir, el Sr. La Cierva confirmó que, efectivamente, el combate librado anteayer por nuestras tropas había sido durísimo, aunque no podía precisar detalles, puesto que se estaban esta mañana recibiendo todavía los despachos que el Gobierno irá después facilitando. En cuanto á lo de Barcelona, cree el ministro que todo quedará terminado en breve, puesto que están afluyendo tropas de diversos puntos para restablecer la normalidad.

EN PROVINCIAS

Drama de amor

Pontevedra 28.—A las siete de ayer tarde ocurrió un sangriento drama en el comercio de calzado de don Norberto Mourino, sito en los soportales de la plaza de la Constitución, sitio el más céntrico de la capital.

Un dependiente de don Norberto quería de amores á la hija de éste, llamada Isabel, de diez y ocho años, agradísima.

La muchacha oponíase á esos requeries. Hace unos días, el mancebo, llamado Venancio Ferrera, dijo á la joven:

—Serás mía ó de nadie!
Ayer, encontrándose ella sentada, saltó él por el mostrador y la disparó un tiro de revólver.

El proyectil le atravesó el pecho, saliendo por el costado izquierdo.

La herida es gravísima. Venancio salió precipitadamente al sitio llamado Borrón, y disparándose con la misma arma un tiro en la frente, murió en el acto.

Notas de La Granja

Fuerzas expedicionarias. — De días.

Ayer marchó á Madrid movilizado para Melilla, el batallón del regimiento de Wad-Rás que ha venido prestando este año el servicio de jornada.

También salieron ayer para la Corte los guardias civiles de caballería reconcentrados en este Real Sitio.

—Hoy celebra sus días el ilustrado secretario de este Ayuntamiento, don Celso Calle Castellanos.

Reciba nuestra felicitación.
—Hace un tiempo espléndido, sin dejarse sentir los extremos de calor.

El Corresponsal.

28-7-09.

Album poético

NOCTURNO

Quisiera ser el nardo que reposa en el templado asilo de tu pecho, el collar que acaricia tu garganta, la blanda seda, cárcel de tu cuerpo.

La ráfaga de luz que te rodea; el céfiro ligero que te envuelve, la sangre que en tus venas se desliza y el soplo de la vida que te mueve.

Quisiera ser tu sueño, tu desvelo, el plano en que tu planta se asegura, la bóveda que cubre tu cabeza, la piedra que caerá sobre tu tumba.

Quisiera ser el tiempo y el espacio para encerrar en infinita etapa los átomos perdidos de tu cuerpo y la sustancia eterna de tu alma!

Benito MÁS Y PRAT.

La redención á metálico

La Comisión central de padres de familia, de Madrid, se ha dirigido, por medio de la Prensa, á los padres ó encargados de los mozos que han contratado reguros de quintas, para que se sirvan comunicar á dicha asociación su domicilio y residencia, con el fin de notificaries noticias importantes y llegar á una acción común para conseguir que las Sociedades aseguradoras cumplan sus compromisos, á pesar del cupo elevadísimo que se fijará el 1 de Septiembre. Las cartas deben dirigirse al presidente de la Comisión central de padres de familia.

POR LA PROVINCIA

DESDE COCA

Por las familias de los reservistas

En la junta general celebrada el domingo 25 del corriente en el «Círculo Caucense» á propuesta de su presidente señor de Apellániz, se acordó entre otras

cosas, socorrer de los fondos de la Sociedad á las familias de los reservistas casados, naturales y residentes en esta villa, que han ido á tierra africana á defender la bandera patria.

En consonancia con lo anterior, el lunes 26 al constituirse la Junta local de protección á la infancia, y hallarse presentes las autoridades administrativas, judiciales, sanitaria y eclesiástica locales, se nombró una comisión que saldrá en estos días á postular para reunir fondos con los que se atenderán las necesidades de aquellas familias; pues como siempre el noble y generoso vecindario de esta villa responderá con creces á tan plausible estímulo, máxime tratándose de sus hijos.

El Corresponsal.

28-7-09.

El suceso de San Ildefonso

Algunas aclaraciones

Una carta que á la vista tenemos nos suministra nuevos detalles del suceso acaecido hace días en el Hotel de Roma, de San Ildefonso, entre un paisano y un sargento de Wad-Rás.

La carta que este último firmó no la llevaba escrita el paisano, sino que fué redactada por el mismo sargento. Dicho escrito no contenía una prueba de infidelidad, como se creyó, dados los antecedentes del suceso; tratábase de otra cosa bien distinta que el secreto del sumario vada decir.

Cometido el hecho, el paisano no trató de ocultarse, emprendiendo la marcha por la carretera despacio y tranquilamente.

El sumario continúa su trámite; y el detenido goza de cierta libertad compatible con su obligada estancia en La Granja.

Notas del Obispado

Concurso de curatos

Se ha convocado á concurso general de curatos vacantes en la diócesis de Coria.

La admisión de solicitudes hasta el día 16 de Septiembre próximo.

Vacantes

En la Metropolitana de Valladolid, se halla vacante la canongía magistral; el plazo de la presentación de documentos termina el 29 de Septiembre.

—En la de Tarragona, la canongía lectoral, expirando el plazo de presentar solicitudes el 2 de Septiembre.

—En la de Granada, una canongía con la carga de la secretaría capitular;

puede solicitarse hasta el 30 de Agosto. —En la de Orense, el beneficio de tenor: el 31 de Agosto termina el plazo de presentar documentos.

EN EL AYUNTAMIENTO

Sesión de ayer

Empieza la sesión á las siete y veinte bajo la presidencia del Alcalde señor Adrados, y con asistencia de los concejales señores Lotero, Gila (don Félix y don Miguel), Otero, Carretero (don Felipe), Barrocal, Rivas, Herrero, Well, Nonide, Santiuste, Llovet y Arango.

Leída y aprobada el acta de la sesión anterior, se entra en el

Orden del día

Perpetuidad de un nicho

Se concede á don Esteban Alvarez la perpetuidad de un nicho del cementerio de esta capital que había solicitado.

De Pósitos

Pasa á la comisión correspondiente para su estudio é informe, una circular de la comisión regia de Pósitos, disponiendo se encargue á los Ayuntamientos de realizar el servicio de recaudación. Acuerda quedar enterado el Municipio de otra circular de la delegación regia de dichos pósitos, referente á que la casa panera pueda utilizarse para establecer en ella algunos locales.

Un premio

También se acuerda el pago de un premio, consistente en 100 pesetas concedido á don Tomás del Barrio natural de Otero de Herreros, por haber presentado en el ferial de ganados verificado este año el mejor lote de novillos.

Distribución de fondos

Se aprueba la distribución de fondos del próximo mes de Agosto.

Ruegos y preguntas

El batallón de Wad-Rás

La Presidencia da cuenta á la Corporación de la entusiasta despedida que obtuvo del pueblo segoviano el batallón de Wad-Rás, de jornada en la Granja, que marchó el pasado martes para Madrid con objeto de incorporarse á la brigada que manda el general San Martín, y que forman parte de la división reforzada, que ha sido destinada al campo de operaciones de Melilla.

Dice el señor alcalde que creyó conveniente interpretando el unánime sentir de sus demás compañeros de concejo, obsequiar con un desayuno en la fonda de la estación á los oficiales y sargentos del mencionado batallón, y á los soldados con puros y cigarros, todo lo cual ha importado la cantidad de 489 pesetas.

Añade el señor Adrados, que aun cuando no hay consignación para estos gastos, espera que el Ayuntamiento

224

EL MILANO DE LOS MARES

gustois, puesto que es doy todas mis facultades.

Y esto diciendo, se retiró á su cama lleno de dolor y de despecho.

Una hora después, el bergantin continuaba su derrrota en medio de la más completa tranquilidad. Todos los vestigios de la anterior escena habían desaparecido: la cubierta se hallaba desembarazada y la tripulación silenciosa se entregaba á sus ordinarias faenas.

De este modo tuvo fin el segundo acto del horrible drama que se venía representando á bordo del bergantin brasileño «Defensor de Pedro.»

FOLLETIN DE «EL ADELANTADO» 221

estupor, y luego todos los ojos se convergían sobre el rostro del capitán que, pálido é inmóvil, no acertaba á dar orden alguna.

Es en realidad el acontecimiento más terrible y funesto que puede asaltar á un buque en la mar, el incendio. ¡Cuán pocas singladuras lo contarán entre sus anotaciones! A la voz de «fuego á bordo» desmaya la entereza de los más animosos. En un abordaje hay esperanzas de vencer, porque todos confían en su propio valor. En una desencadenada borrasca, un buque bien construido y con tripulación inteligente, tiene ocho décimos de probabilidad de salvar del naufragio. Mas en un incendio no hay remedio: es forzoso perecer ó abandonar el buque para entregarse tal vez á una muerte más lenta.

En medio de aquel pánico general, el piloto Rodríguez se determinó á descender por la escotilla.

Tres minutos de mortal ansiedad para aquellos hombres habituados á toda clase de peligros habían transcurrido, cuando apareció de nuevo. Empero su rostro estaba lívido, desordenado su escaso cabello, y gruesas gotas de sudor corrían por su frente. Cruzó los brazos con desesperada resignación, y exclamó labuciente:

acuerde pagarlos con cargo al capítulo de imprevistos.

El señor Oñero, pide que se dé un voto de gracias á la Presidencia y á los Concejales que asistieron al patriótico acto de despedir á los valientes soldados que tan animosamente han partido á defender el sacrosanto emblema de la Nación.

El señor Berrocal se adhiere á lo expuesto por el señor Oñero.

El señor Well, solicita que conste en acta, que si los demás concejales no asistieron á tan hermoso acto de patriotismo, fué debido á que no tuvieron conocimiento de ello.

El Municipio resuelve abonar dichos gastos extraordinarios.

En favor de los reservistas

El señor Alcalde manifiesta que habiéndose incorporado á filas varios reservistas de esta capital, cumpliendo con el deber en que se encuentra todo ciudadano de defender á su patria en los momentos de peligro, el Ayuntamiento se halla en la obligación de atender á las necesidades de las familias de aquéllos cuya mayoría de ellos ha dejado en la mayor indigencia á sus mujeres é hijos, para lo cual el Consistorio debe convocar á las demás entidades y corporaciones de Segovia para tratar de la cantidad con que se les debe socorrer.

El señor Berrocal propone que se haga extensivo el socorro á las viudas, cuyos hijos se han incorporado también á filas; y el señor Herrero, que se nombre una junta de socorros que averigüe quiénes son las que en realidad necesitan de dichos socorros, y dice que ha llegado á sus oídos que ha sido llamado al ejército un reservista empleado en las oficinas de la Casa Consistorial, á quien se le debe guardar el destino, y enviar á su familia el sueldo que percibía.

El señor Alcalde contesta al señor Herrero que, haciéndose intérprete del modo de pensar del Ayuntamiento, ha prometido al mencionado empleado reponerle en su destino cuando torne del servicio militar y entregar á la familia del mismo los honorarios de que disfruta.

El señor Well se congratula de que la presidencia se haya adelantado á los deseos del municipio.

El señor Llovet, expone que el Ayuntamiento debe satisfacer de su caja particular sin contar con las demás entidades, la cantidad con que crea conveniente aliviar las necesidades de las familias de los reservistas.

El señor Arango, ruega se nombre una comisión que entienda en este asunto, y que se haga una relación de los hijos de reservistas, viuda y casados y que se invite á la diputación á coadyuvar al levantamiento de estas cargas; y el señor Gila que se efectúe una clasificación tratando de llevar el mayor auxilio, á las más necesitadas y que se convoque con tal fin á las demás corporaciones.

Se acuerda autorizar á la presidencia para que en unión de la comisión respectiva, resuelva dar el socorro que estime más conveniente.

Concesión de licencias

Se concede al señor Nonide una licencia de un mes, por tener que ausentarse de la capital y también al señor Rincón, por el mismo motivo.

Los mártires de la Patria

El señor Herrero comunica á sus compañeros de Corporación, que los individuos pertenecientes á la comisión de cumplidos que tiene el honor de presi-

dir, ha visitado al Gobernador militar de la Plaza y al coronel de la Academia de Artillería, para darles el pésame en nombre del Ayuntamiento por la heroica muerte de los oficiales del arma señores Royo y Guiloche, testimoniando igualmente dicho sentimiento por tan irreparables pérdidas, á las familias de las víctimas; y ruega al Municipio se haga extensivo á la del bizarro segundo teniente de infantería, señor Ochoa, víctima también del plomo rifeño.

Otro ruego

El señor Lotero entiende que el Municipio está en el deber de nombrar una comisión que visite al señor Gobernador civil de la provincia para protestar de los desórdenes ocurridos en Barcelona, y ofrecerle su incondicional adhesión.

El señor Alcalde le contesta que no es necesario se lleve á efecto tal medida, puesto que el pueblo de Segovia, con la nobleza que le caracteriza, condena tales actos de insubordinación.

Estado de fondos

No habiendo más asuntos de que tratar, á las nueve y cuarto se levanta la sesión, después de leerse el estado de fondos que presenta el señor Contador con una existencia en caja de 47 280 81 pesetas y se levanta la sesión.

Instrucción pública

Locales-escuelas

Los alcaldes de Encinillas, Chatún, Muyo, Martín Muñoz de las Posadas, Campo de Cuéllar, Pajares de Fresno y Navas de San Antonio, comunican á esta provincial de Instrucción pública las reformas que son necesarias efectuar en las escuelas públicas de aquellos pueblos.

Exámenes

Se han verificado exámenes en la escuela de Ituro.

DESDE OLMEDO

Huelga de segadores

Ayer se declararon en huelga en esta villa, 90 segadores, por diferencias con los patronos en cuestión de jornales.

Los huelguistas se dirigieron en pacífica manifestación al Ayuntamiento, donde expusieron al Alcalde el motivo de sus quejas.

El alcalde les escuchó atentamente, les recomendó cordura y prudencia y les ofreció que haría cuanto estuviera de su parte para solucionar la cuestión.

Después que los segadores se retiraron, el Alcalde convocó á los patronos y trató con ellos de buscar una solución al asunto.

Parece ser que no llegaron á una inteligencia, y hoy han continuado las conferencias sin que hasta la hora en que escribo estas líneas se haya resuelto nada que solucione a cuestión.

La actitud de los huelguistas es completamente correcta y pacífica.

El Corresponsal.

Julio 27, 909.

Exposición de Valencia

Para el mes de Agosto prepara el Comité gran número de fiestas nocturnas que llevará el sello de grandiosidad propia de todos los actos que se celebran en la ciudad del Turia. Para este

mencionado mes de Agosto se preparan muchas excursiones, desde Madrid, desde Barcelona, Argelia, Baleares y Mediodía de Francia. Por una cantidad muy reducida, los pasajeros tendrán pagado el viaje de ida y vuelta á Valencia, casa, comida, tranvía para ir á la plaza, baños de mar y entrada á la Exposición.

ACUERDO PLAUISIBLE

En favor de los reservistas

Acordada por el Ayuntamiento de esta capital la concesión de un socorro diario á las familias de los reservistas incorporados á filas con motivo de la campaña de Melilla, que hayan sufrido la suerte de soldados por el cupo de Segovia y que además reúnan alguna de las circunstancias de ser casados, hijos de viuda pobre, de padres sexagenarios ó impedidos para el trabajo, la Comisión de gobierno interior de la Corporación municipal invita por nuestro conducto á las expresadas familias á que soliciten la concesión del socorro, presentándose al efecto en la Alcaldía para que una vez inscriptas y previas las averiguaciones que se practiquen, decida el Municipio si las familias de los solicitantes reúnen ó no las condiciones exigidas para la percepción del socorro.

LOS SUCEOS DE BARCELONA

Nota oficial

«En Reus se ha declarado la huelga general, produciéndose tumultos; en Alcoy también se ha declarado la huelga y se han cortado los hilos del telégrafo viéndose obligada la fuerza pública á hacer fuego, resultando muertos y heridos é imponiendo el orden rápidamente. En Calahorra se ha intentado por las turbas impedir la circulación de trenes, rompiendo las agujas de la estación y causando otros destrozos. Un tren militar fué detenido y la fuerza hizo uso de las armas inmediatamente, causando también muertos y heridos y restableciéndose la circulación.

En otras varias poblaciones se ha iniciado análogo movimiento, llegando en algunos sitios como en Vendrell, á cortar la vía para que no pudieran pasar trenes militares, procedentes de Valencia.

El Gobierno ha comprobado que los agitadores están procurando á todo trance lograr un movimiento sedicioso en toda España, con carácter revolucionario y para impedir el movimiento de tropas y la acción del Gobierno, especialmente en lo que se relaciona con la campaña de Melilla.

Las noticias de Barcelona que en Gobernación se han recibido esta mañana, después de restablecida la comunicación telegráfica, que en la noche anterior fué interrumpida, demuestran que han seguido los incendios, los ataques á la fuerza pública, y que ésta, con las armas, impone vigorosamente el orden, siendo de notar que entre las Casas de religiosos que han sido atacadas figura la de las Hermanitas de los Pobres.

Ante la insistencia del movimiento en la tarde de hoy será publicado en un extraordinario de la «Gaceta de Madrid» el real decreto suspendiendo las garantías constitucionales en toda España, y el ministro de la Gobernación

ha dado órdenes terminantes á todos los gobernadores para que, sin contemplación alguna, procedan á mantener el orden público, que en toda ocasión es indispensable para la vida nacional; pero que en esta hay que imponerle sin vacilación de ninguna clase.»

Más noticias oficiales

Horas más tarde volvieron los periodistas á visitar al ministro de la Gobernación, quien les dió algunas noticias relativas á nuevos sucesos en Barcelona.

«Restablecida la comunicación con Barcelona—dijo el Sr. La Cierva,—sólo me han comunicado que esta mañana las tropas se batían en la calle con los revolucionarios que se defendían en las barricadas.

En estos combates ha tomado también parte la artillería.

El capitán general ha publicado un bando en el cual ordena al vecindario pacífico que no salga de los domicilios, pues todo paisano que se vea en la vía pública será considerado como sedicioso.

El Gobierno está dispuesto—añadió—á llegar hasta la suspensión de los periódicos cuyas campañas se consideran como contrarias á los intereses nacionales.»

CASA DE SOCORRO

Ayer fué asistido en este establecimiento el niño de 10 años de edad Rafael González, que presentaba una fuerte contusión y distensión de los ligamentos, de la región carpiana en su lado derecho.

El lesionado después de curado pasó á su domicilio, calle de San Vicente, barriada de San Lorenzo.

Sucesos locales

Anciana herida

La anciana de 78 años de edad, Angeles Martía, fué ayer tarde víctima de una violenta caída en la calle de San Quirce, produciéndose algunas lesiones.

Conducida á la Casa de socorro, se le apreció una herida en la región frontal siendo preciso darla dos puntos de sutura.

Después de curada pasó á su domicilio.

La guerra en Melilla

Detalles del combate del día 27

Cómo empezó la lucha.—Los moros querían copar un convoy.—Las fuerzas españolas avanzan.

He aquí en la forma en que, según se dice, se ha desarrollado el combate:

Salió de Melilla un fuerte convoy de víveres y pertrechos de guerra para la segunda caseta del ferrocarril, defendido por los batallones de Las Navas y Arapiles, mandados por los tenientes coroneles señores Palacio y Ortega.

El convoy fué rotundamente atacado por los moros que, parapetados en sitio conveniente, esperaban su paso para hacer sobre él nutrido y mortífero fuego.

De pronto aparecieron diversos grupos de jinetes moros que avanzaron rápidamente sobre el convoy y las fuerzas que le defendían.

El fuego de cañón de nuestras posiciones avanzadas y de los fuertes de las plazas, trató de contener el avance ciego de la caballería mora, que despreciando el peligro y con su tenacidad probada continuó su movimiento combinado para caer sobre el convoy y sus defensores.

Inmediatamente salió del Hipódromo una fuerte columna, al mando del general Pintos, en socorro del convoy.

El combate, con la llegada de los nuevos refuerzos, fué tremendo. Los moros, á pesar de los estragos que en sus filas causaban los ciertos disparos de nuestros soldados y de la artillería, continuaban su avance, dispuestos á apoderarse del convoy.

Durante la tarde de ayer continuó el reñido combate, mucho mayor y más duro que el del día 23, consiguiendo nuestras tropas una victoria completa sobre los moros, que se vieron obligados á retroceder con enormes pérdidas y sin realizar su objetivo.

Las heroicas tropas españolas que con tanto denuedo y tanto arrojo han sostenido el combate, han sufrido considerables bajas.

El combate arrecia.—Vigoroso empuje de la brigada Pintos.—Resistencia del enemigo.

A eso de las tres de la tarde el combate adquirió terribles proporciones. Los moros, ocultos tras de las desigualdades del terreno y protegidos tras las trincheras de piedra, hacían fuego incesantemente.

Nuestros cazadores avanzaban como leones y á la carrera tomaban las lomas

que dominaban las trincheras ocupadas por los enemigos.

Pero desde otros lados los rifeños seguían fogueando á nuestras tropas.

La artillería arrojaba sobre las posiciones enemigas muchas granadas que al reventar destruían los contingentes de moros.

Pero otros moros acudían á defender las posiciones que estaban ya destruídas. Desde los barrancos cercanos venían corriendo los rifeños para caer sobre el convoy.

Muerte del general Pintos

El avance de los cazadores no se interrumpía. Eran inútiles los esfuerzos de los rifeños. La bravura de las tropas fué verdaderamente heroica.

El general Pintos se hallaba al frente de las guerrillas y con arrojo temerario dirigía la operación entre una lluvia de balas.

Entonces cayó muerto el heroico soldado. Una bala le dió en la cabeza.

Los soldados al ver caer á su general, avanzaron rabiosos. Hubo escenas sublimes.

Los moros arreciaban su fuego y aumentaban el empuje de su embestida.

Trasmiso algunos detalles de cómo ocurrió la degrading del general Pintos.

Al salir de la plaza, Pintos se puso al frente de su brigada, dirigiendo el movimiento de los seis batallones de Figueras, Las Navas, Barbastro, Llerena, Madrid y Arapiles.

Apenas hubieron llegado las tropas al lugar donde los moros se manifestaban dispuestos á resistir, el general Pintos avanzó con su caballo seguido de la tropa, que iba verdaderamente entusiasmada.

Lanzó el general un ¡viva España! y avanzó resueltamente hacia las alturas del Gurugú.

El terreno era escabroso, por que siendo difícil la marcha del caballo, el general Pintos se apeó.

Agilmente trepó por los peñascos, seguido de las guerrillas, que no manifestaron ni un momento de vacilación, á pesar del fuego terrible que hacían los rifeños.

El general Pintos se recostó un momento sobre una Peña, y apenas se había detenido, un balazo le hizo caer á tierra. El héroe había muerto.

Su bravura y su desgracia produjeron en las tropas movimientos sucesivos de entusiasmo y de indignación.

El general Pintos, á pecho descubierta, había ganado grandes distancias hacia los reductos de los moros.

El valor de nuestras tropas aumenta.—El batallón de Las Navas quería ganar el Gurugú.

Los batallones de las Navas y de Llerena continuaron marchando sobre las posiciones enemigas, mientras en otros lugares de la extensa línea de fuego los batallones de Figueras, Barbastro y Arapiles fogueaban incesantemente á los rifeños.

Todos se han conducido admirablemente.

El batallón de las Navas se ha cubierto de gloria.

El cura del batallón de Las Navas, con sublime serenidad y como si no corriese el menor peligro, acudía á prestar los auxilios de la religión á los heridos, algunos de los cuales exhalaban el último aliento en los brazos del sacerdote. Siento ignorar el nombre de éste. Se lo he preguntado. Se ha negado á decirme.

—Lo que yo he hecho—ha contestado á mis reiteradas preguntas—no vale la pena de que se sepa. Lo que sí quiero que digan ustedes es que el batallón de Las Navas se ha inmortalizado peleando con heroísmo. Quería el general y querían todos los soldados ganar las alturas del Gurugú. Y lo habrían conseguido, á pesar de que habían perdido el 75 por 100 de sus fuerzas. Sólo el cansancio, sobre todo la aproximación de la noche, detuvieron este avance inverosímil. Cuando la luz del día empezó á faltar, las tropas hubieron de replegarse hacia sus campamentos respectivos.

Actos heroicos

Son muchos los hechos heroicos que se relatan del combate de ayer. Entre ellos recojo uno que me parece verdaderamente saliente y digno de ser conocido:

A un soldado de la brigada disciplinaria, que llevaba á hombros á un capitán gravemente herido de un balazo en el hombro, lo rodearon numerosos moros, intentando hacerlo prisionero, así como al capitán.

El soldado, ante tan grave situación, no perdió la serenidad. Dejó al oficial en tierra, diciéndole cariñosamente:—Espere un poco, mi capitán... ¡ahora seguiremos!

Y con la mayor tranquilidad arrodillóse junto á su jefe, apuntó al moro más cercano, hizo fuego y lo mató; volvió á disparar sobre otro moro, que cayó también muerto; repitió la escena con un tercero, y ya, ante tal alarde de valor y serenidad, retrocedieron los demás moros, huyeron y quedaron á salvo el valiente soldado y su capitán.

—Señor comandante: el marinero Víctor Saint-Cir Barbazan, con otro compañero, han forzado los cajones de munición y se hallan al pie de ellos con mechas encendidas.

Nadie habló: ninguno pidió mútuo parecer; mos todos, dominados por una sola y uniforme idea, trataron de precipitarse sobre los botes que el bergantín llevaba á sus costados.

—¡Rayo de Dios!—gritó furioso el capitán al ver que todos se disponían á abandonarle.

—¡Ninguno se mueva! ó juro por mi nombre...

No pudo terminar: una nube empañó sus ojos, y retrocediendo algunos pasos, se dejó caer con el rostro entre las manos sobre la mura de babor.

Sin embargo, bien pronto la inminencia del peligro y el instinto de la conservación le hicieron salir de su estupor.

—¡Rodríguez!—exclamó lleno de angustia.

—¡Id á preguntar á ese hombre lo que quiere.

El piloto volvió á bajar.

Cuando subió al corte rato, su rostro parecía más sereno.

—Capitán,—dijo—he prometido en vuestro nombre á ese demonio cuanto ha exigido. Solo á este precio hemos logrado salvar el bergantín y las vidas de cuantos nos hallamos á bordo.

Don Pedro María de Souza se enderezó herido por esta nueva humillación; y procurando dominar sus dolorosos sentimientos, que solo se traslucían ya por la palidez de su frente, exclamó revistiéndose de esa dignidad que es característica en los hombres de mando y de corazón, cuando llegan los momentos de mayor peligro.

—¿Qué exige ese miserable?

—Que perdoneis á Soto: que recojais las armas de las manos de los portugueses, y que jureis al olvido cuanto ha pasado. Por su parte él me ha empeñado su palabra de honor, de que hará cuanto pueda por ayudarnos á mantener la subordinación hasta el momento que el buque se halle de regreso.

—¡Ese hombre miente!—murmuró el capitán.

—Antes que vos, la sonrisa irónica con que acompañó sus palabras me lo había revelado; pero los momentos eran preciosos, y yo no me atrevía á regatear condiciones razonables en la apariencia con un miserable que sirve para todo. Por esta causa no vacié un instante en otorgarle en vuestro nombre cuanto me pedía.

—Consiento,—dijo el capitán moviendo la cabeza con desesperación.—Haced cuanto

Otro entre o column... Un so rian lle municio aquello botín q portan ducta c cuantos Fué pre el camp la Guá verdadera lleso de Con... Apart sensible su númer recibien sangrient mente s porque gos con á las os... Aunq mente que los en aisl un con to, sino menda, enorme posicio siones ble, for con em dra... La A rrosos de cam trozo her entre la al caer donde e al punt vivient... El en en apo necesid tran de ha sido diado pero á por el convoy... En... A las fático El ge les y 4 sepultu El m emne Hicior del bat música Meilla... Asist oficial Pres dante o El d Hé... El g Pintos muerto moros, lleno Patria... Era ría. Na Lo obtuvo mente Tom 1876, y Toio so XII... El 7 mo vo na que Tom nao, d Su acción en la ayuda este c chand Quinti Per que n liente... El t á asce los pr Era laciones hered Nac gresar Ter 1800... El José tres a 73 y Lit...

Otro incidente digno de ser referido entre otros tantos que llenarían muchas columnas del periódico.

Un soldado vió que cinco moros querían llevarse un muo y dos cajas de municiones. En el acto arremetió contra aquellos rifeños, salvando el preciado botín que es para los moros el más importante de cuantos desean. La conducta de este soldado entusiasmó á cuantos presenciaron su acción heroica. Fué premiado nombrándole cabo sobre el campo de batalla. Era licenciado de la Guardia civil. Ignoro su nombre. Es verdaderamente inverosímil que saliera iluso de la refriega.

Consecuencias del combate

Aparte de las bajas verdaderamente sensibles, tanto por su caidad como por su número, pues los datos que se van recibiendo las hacen pasar de 400, la sangrienta jornada de ayer es verdaderamente satisfactoria para nuestras armas, porque inicia la serie de los rudos castigos que con España tiene que contestar á las osadías cabileñas.

Aunque del relato del combate claramente se deduce, conviene insistir en que los moros, cuyo objetivo consistía en aislar una posición y apoderarse de un convoy, no sólo no lograron su objeto, sino que después de una lucha tremenda, en la que tuvieron pérdidas enormes, se vieron desalojados de sus posiciones, arrojados y perseguidos; posiciones que consideraban inexpugnables, fortificadas al amparo de la noche con empalizadas y con cercas de piedra.

La Artillería les causó un estrago horroroso. Desde la plaza, con los gemetos de campaña, se veía claramente el destroz horrible que las granadas hacían entre las hordas moriscas. Velase cómo, al caer un proyectil en los grupos de donde saía más nutrido tiroteo, cesaba al punto éste y huían los moros supervivientes á la desesperada.

El empeño tenaz que ayer pusieron en apoderarse del convoy confirma la necesidad imperiosa en que se encuentran de viveres y municiones. Su ataque ha sido previamente combinado, estudiado hasta en sus menores detalles; pero á la desesperada, á jugarse el todo por el todo con tal de apoderarse de un convoy.

Enterrando á las víctimas

A las diez de la mañana se ha verificado el entierro de los muertos en el último combate.

El general Pintos, diez jefes y oficiales y 48 soldados han recibido cristiana sepultura.

El momento fué verdaderamente solemne y conmovedor.

Hicieron los honores tres compañías del batallón de Madrid con bandera y música y el escuadrón de cazadores de Melilla.

Asistió todo el vecindario y cuantos oficiales y jefes se hallaban de servicio. Presidió el general Real y un ayudante del general Pintos.

El día de hoy ha sido tranquilo.

Héroes de la jornada

El general Pintos

El general de brigada don Guillermo Pintos Ledesma, que ha encontrado una muerte gloriosa en la lucha contra los moros, salió de Madrid hace pocos días, lleno de entusiasmo para servir á su Patria.

Era procedente del Arma de Infantería. Nació el 26 de Enero de 1856.

Los grados de teniente y capitán los obtuvo por méritos de guerra é igualmente el empleo de coronel.

Tomó parte en la guerra civil el año 1876, en la acción que se libró en Oria y Tolosa bajo la dirección de D. Alfonso XII.

El 77, siendo capitán, se presentó como voluntario para mandar una columna que operaba en la guerra de Cuba.

Tomó parte en la campaña de Mindanao, donde se distinguió notablemente. Su nombre va unido á muchas de las acciones libradas en la guerra de Cuba, en la que, á pesar de haber marchado de ayudante del general Weyler, prefirió á este cargo el de mando de columna, luchando con Maceo, Máximo Gómez, Quintín Banderas y otros cabecillas.

Perteneció también á las columnas que mandó Arolas. Fué un soldado valiente, inteligente y leal.

Don Tomás Palacios

El teniente coronel de Las Navas iba á ascender muy pronto. Figuraba entre los primeros quince jefes.

Era hijo de aquel teniente general Palacios, de bravura inconcebible, la cual heredó.

Nació el 21 de Diciembre de 1856, ingresando en el servicio en 1873.

Tenía en su empleo la antigüedad de 1900.

D. José Ortega

El teniente coronel de Arzobispado don José Ortega López tenía cincuenta y tres años, ingresando en el servicio el 73 y llevando cuatro en su empleo.

Últimamente se dijo que había pasado á otro destino; pero el hecho no ha sido exacto. Ha demostrado que al frente de sus cazadores se batió y murió como un héroe.

EL DIA DE AYER

La noche transcurrió tranquila.

Hoy por la mañana rompió la batería del Atalayón el fuego contra unos grupos lejanos de moros. Bastaron unas cuantas granadas para que los moros huyesen á la desbandada.

Se realizaron varios relevos, sin que los soldados fuesen hostilizados, y un convoy que se envió á las avanzadas llegó sin novedad.

La vía sigue intacta, sin que los cabileños hayan vuesto á intentar, no ya cortarla, sino acercarse á ella.

Desde las avanzadas comunican que toda la mañana han estado los moros recorriendo los barrancos próximos y retirando muertos sin cesar. Casi todos ellos cayeron destrozados por la artillería.

En las guerrillas de ayer hubo dos paisanos heridos.

Movimiento de viajeros

Han llegado y se hospedan en el Hotel del Comercio, don Gaspar Sainz, don José Benito y don Eduardo Domínguez y familia.

SUETOS

La Cruz Roja

Son varios los vecinos de esta capital, que se han ofrecido al presidente de la comisión provincial de la Cruz Roja de Segovia para marchar á Melilla, con la ambulancia de tan benemérita institución, que según tenemos entendido, piensa organizar dicha comisión con tal fin.

El general Del Río

En el tren de las 5:36 de esta tarde ha salido para Madrid el general Del Río, de la Casa militar de S. M. el Rey y comandante general que ha sido del Real Sitio de San Ildefonso.

Un bando

Se ha fijado en el sitio de costumbre un bando de la Alcaldía, anunciando al público la subasta de las obras de habilitación de dos salas para escuelas en el grupo escolar de la plazuela de los Huertos.

Mercado semanal

En el celebrado hoy en la Plaza Mayor, han regido los siguientes precios: Merluza, á 1'60 pesetas el kilo. Lenguados, á 1'60 id. el id. Tomates, á 0'25 id. el id. Melocotones, á 0'60 id. el id. Abaricoques, cerezas y ciruelas, á 0'50 id. el id. Huevos, á 1'20 id. la docena. Patatas, á 1'75 id. la arroba. Gallinas, á 2'50 y 3 id. cada una.

Los demás artículos no han sufrido alteración en sus precios desde el último mercado.

Los licenciados

En los trenes de la mañana han marchado á Madrid con objeto de incorporarse á sus respectivos cuerpos, gran número de licenciados.

La mayoría de los que han embarcado en esta estación férrea, pertenecen al regimiento de Asturias.

La familia de un ministro

En el correo de Galicia ha pasado por Segovia con dirección á Pontevedra la distinguida familia del Ministro de Hacienda.

CORREOS

Anunciada convocatoria, 1.500 plazas. Preparación completa. Honorarios módicos.

Informes: Amalio Rivas, Ayudante de Montes, Plata, 6, pral.

Música

Esta noche, de nueve y media á once y media, interpretará la banda de música de la Academia de Artillería el siguiente programa, en el Paseo del Salón:

Primera parte

El Ingeniero, pasodoble.—Roig.

Rose mouse, vals.—Bosc.

Bohemios intermedio.—Vives.

Segunda parte

Ecos del harém.—Farfán.

La bohème, fantasía ópera.—Puccini.

Patria, pasodoble.—Roig.

Testimonio de pésame

Esta mañana ha estado visitando la comisión de cumplidos del Ayuntamiento, á la familia del héroe teniente de Infantería señor Ochoa, muerto gloriosamente en Melilla, para testimoniarle en nombre del Municipio, su profundo sentimiento por la muerte de tan valeroso oficial.

Denuncias

Por pastoreo abusivo han sido denunciados varios vecinos de Domingo

García, Condado de Castilnovo, San Pedro de Gaillos y Castrillo.

Cura el estómago é inestinos el *Elizvir Vida Extomacal* del Doctor Sacristán.

De venta en todas las farmacias.

Juzgado municipal Registro civil

Se ha inscripto la partida de nacimiento de la niña Aurelia Buruelo García.

Defunciones: la de la joven de 15 años Lucía González Esteban.

A recoger documentos

El mozo Fructuoso Vilaiba Minguez, pueda presentarse por las oficinas del Ayuntamiento á recoger documentos que le interesan.

Ultima hora

(CONFERENCIA TELEGRÁFICA)

Madrid 29-5-tarde.

La guerra en Melilla

Un telegrama oficial de Melilla fechado el 28 á las 22:40, dice lo siguiente:

«El enemigo resultó muy quebrantado á causa de numerosas bajas sufridas en el combate de ayer.

Se vió obligado á abandonar las posiciones que ocupaba sobre nuestro flanco derecho, retirándose al otro lado del Gurugú.

Se ha realizado la conducción de un convoy á la segunda caseta, protegido por la brigada del general Pintos, escuchándose algún tiro lejano sin ocurrir bajas.

Se ha verificado con toda solemnidad el entierro del general Pintos y demás jefes y oficiales muertos en el combate de ayer.

El comandante general de Alhucemas dice que están reunidos en el zoco seis mil hombres para ponerse en marcha en dirección á dicha plaza.

La misma ha roto el fuego contra ellos, habiendo yo aprobado esta determinación y ordenado al acorazado «Numancia» esté dispuesto á obedecer las órdenes del comandante militar.

Algunos grupos de moros se han retirado á las cañadas del Gurugú, dispersados por el nutrido fuego que les dirigian el fuerte «Parísima» y el «Numancia».

Dicen de Alhucemas que se presentaron en Marsina, cincuenta kabileños del Roghí, imponiéndoles una multa por permitir reclutar gente contra España.

Anúnciase la venida de cinco mil bocoyes.

En el momento de cursar este parte, comunican que los moros de Alhucemas han roto el fuego contra aquella plaza.

Llegada de un infante

Ha llegado el infante don Carlos, visitando inmediatamente al Rey.

Consejo de ministros

El Consejo celebrado en Palacio ha durado dos horas, dedicándose principalmente á asuntos del exterior.

Maura dijo á los periodistas que tenía mejores impresiones de Barcelona y que camina á la normalidad y que también hay mejores impresiones de Melilla.

Varios ascensos

El general Linareo, sometió á la firma varios ascensos de jefes y oficiales muertos en campaña.

Cumplimentando al Rey

El general López Domínguez ha cumplimentado á S. M. el Rey.

Contra los agiotistas

El señor Besada se propone adoptar algunas medidas contra los agiotistas de la Bolsa.

GUERRA.

SUSPENSIÓN DE GARANTIAS

El Gobernador civil ha publicado esta tarde, en un «Boletín Oficial» extraordinario, el siguiente bando que se ha fijado también en las calles de la Ciudad:

«Angel Gómez Inguanzo, Gobernador civil de esta provincia.

Hago saber: Que por virtud de las críticas y anormales circunstancias en que los enemigos del orden han colocado á la Nación, el Gobierno de S. M. se ha visto precisado á usar de las facultades que le confiere el art. 17 de la Constitución suspendiendo las garantías determinadas en los artículos 4.º, 5.º, 6.º y 9.º de aquélla, así como las expresadas en los párrafos 1.º, 2.º y 3.º del artículo 13 de la misma.

En su consecuencia, dispuesto como estoy á secundar los propósitos que animan al Gobierno, persiguiendo sin consideración de clase alguna ó todo aquel que intente por cualquier medio alterar la tranquilidad pública, espero de la cordura y sensatez y del nunca desmentido patriotismo de los habitantes de esta provincia, que coadyuvarán fielmente á tan laudables propósitos, inspirándose en altos sentimientos de amor á la patria por la cual derraman en este momento su sangre generosa nuestras instituciones de mar tierra, que constituyen el legítimo orgullo de la Nación.

Segovia, 29 de Julio de 1909.

Vuestro Gobernador.

ANGEL GÓMEZ INGUANZO.

**

Para mayor inteligencia de las garantías suspendidas, se publican á continuación los artículos de la Constitución citados:

Art. 4.º Ningún español, ni extranjero, podrá ser detenido sino en los casos y en la forma que las leyes prescriban.

Todo detenido será puesto en libertad ó entregado á la autoridad judicial, dentro de las veinticuatro horas siguientes al acto de la detención.

Toda detención se dejará sin efecto ó elevará á prisión, dentro de las setenta y dos horas de haber sido entregado el detenido al juez competente.

La providencia que se dictare, se notificará al interesado dentro del mismo plazo.

Art. 5.º Ningún español podrá ser preso sino en virtud de mandamiento del juez competente.

El auto en que se haya dictado el mandamiento se ratificará ó repondrá, cido el presunto reo, dentro de las setenta y dos horas siguientes al acto de la prisión.

Toda persona detenida ó presa sin las formalidades legales, ó fuera de los casos previstos en la Constitución y en las leyes, será puesta en libertad á petición suya ó de cualquier español. La ley determinará la forma de proceder sumariamente en este caso.

Art. 6.º Nadie podrá entrar en el domicilio de un español, ó extranjero residente en España, sin su consentimiento, excepto en los casos y en la forma expresamente previstos en las leyes.

El registro de papeles y efectos se verificará siempre á presencia del interesado ó de un individuo de su familia, y en su defecto, de dos testigos vecinos del mismo pueblo.

Art. 9.º Ningún español podrá ser compelido á mudar de domicilio ó resi-

dencia sino en virtud de mandato de autoridad competente, y en los casos previstos por las leyes.

Art. 13 (párrafos primero, segundo y tercero). Todo español tiene derecho: emitir libremente sus ideas y opiniones ya de palabra, ya de escrito, valiéndose de la imprenta ó de otro procedimiento semejante, sin sujeción á la censura previa.

De reunirse pacíficamente.

De asociarse para los fines de la vida humana.

TRASPASO

Se traspasa la Confitería y Pastelería de

Lorenzo Herranz Diez,

Plaza Mayor, número 46, (junto al Ayuntamiento) en Segovia.

El dueño enterará de las condiciones hasta el 15 de Agosto.

Venta de casa

Se hace de la situada en esta ciudad y su calle de Cervantes, número 9.

Para tratar con don Esteban Alvarez Ginóves, Procurador, calle de la Infanta Isabel número 22.

TRASPASO

Se hace en buenas condiciones de un acreditado establecimiento de vinos, en sitio céntrico de esta población.

Razón en la administración de este periódico.

A los Secretarios de Ayuntamiento

En la imprenta y librería de Félix Rueda, Juan Bravo, 20, se halla terminada y en venta la modelación para el Padrón de industrial, con arreglo al «Boletín oficial» núm. 73, correspondiente al 18 de Junio.

Ocasión

Se vende un magnífico gramófono con 30 discos de actualidad, en muy buenas condiciones.

Informarán en la administración de este periódico.

Diario religioso

Santos para mañana

San Simplicio.

CULTOS PARA MAÑANA

En Corpus.—De siete á ocho el ejercicio diario al Santísimo Sacramento.

Imp. de EL ADELANTADO.

ACADEMIA PREPARATORIA PARA CARRERAS MILITARES

DIRIGIDA POR LOS CAPITANES DE ARTILLERÍA

---Méndez, Rambaud y Pardo---

El resultado obtenido por esta Academia en la última convocatoria ha sido el siguiente:

Artillería, quince, entre ellos el 2, el 6 y el 7.—Ingenieros, 1.—Caballería, 1, con el número 6.—Infantería, 4.

El curso empieza el 1.º de Agosto. Pidanse reglamentos á la Dirección, Plaza del Conde de Chestre, 1.

NITRATO DE SOSA

Es el abono químico de efectos más rápidos y visibles para todos los terrenos y cultivos

PARA INFORMES GRATUITOS SOBRE SU APLICACIÓN DIRIGIRSE A

D. Juan Gavilán

Delegado en España de los productores de Nitrato de Chile

Jovellanos, 5.—MADRID

